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E6_B0_B4_E8_AE_BA_E5_c57_615075.htm 9月9日上午，由建

设部中国建筑文化中心和国际易学联合会主办的“首届中国

建筑风水文化与健康地产发展国际论坛”在人民大会堂开幕

，这是新中国建国以来第一个关于风水文化的高峰论坛。 主

办方称要把这个论坛打造成一个健康、积极向上的论坛，而

且使它具有学术性和实用性双重的价值。但是，建筑风水、

高峰论坛、官方挂名主办、人民大会堂、官员专家与会⋯⋯

这些关键词组合在一起，总有些让人感觉乍眼，为之一惊，

风水论坛开进人民大会堂到底是喜是忧？ 建筑风水高峰论坛

在热情洋溢中开幕 9月9日上午9时，参加首届中国建筑风水文

化与健康地产发展国际论坛的代表陆续来到人民大会堂。与

会代表在大会堂内合影留念后，来自CCTV西部频道《新闻

夜话》的主持人董文嫣宣布，论坛正式开始。 按主持人的介

绍，到场的领导有国资委监事会主席孟现刚、原劳动部副部

长国家行政学院程连昌、国研发企业改革研究副院长孟现东

、中华民族经济文化发展协会会长刘金福、中国建筑装饰协

会名誉会长张恩树、国家易学联合会会长朱国昆、中国风景

园林学会秘书长杨雪芝、北京市建筑协会会长朱希斌，还有

建设部中国建筑文化中心副主任段喜臣、中国勘察常务协会

常务副秘书长王子牛、中国易经应用科学院秘书长于银波等

。 另外，主持人的介绍说，全国政协副主席，中国社科院院

长陈奎元对这个论坛的举办也给予了极大的关注和支持，因

为陈主席当日在外地不能赶到现场，便特别委托了一位姓周



的先生带来了他的贺词，庆祝首届中国建筑风水文化与健康

地产发展国际论坛开幕。 同时，与会嘉宾在开幕式上都发表

了热情洋溢的讲话。中国建筑装饰协会名誉会长张恩树表示

，随着社会的进步，人民生活水平的提高，人们对居住水平

的要求越来越高，健康住宅深入人心。 张恩树说，建筑风水

文化是祖先长期社会生活实践经验的总结，其易道博大精深

、源远流长，首届中国建筑风水文化论坛共同探讨建筑风水

文化与建筑生态问题，是百家争鸣、百花齐放的盛会，必将

对现代建筑的大力发展，对中国的现代文化将起到更积极的

作用。 国际易学联合会的副会长董光壁致辞说，传统之所以

必须尊重，是因为它是创新文明的必要条件之一，中国风水

文化传统的良莠，不能单凭主观愿望区别，只能在创造未来

的实践中鉴别。传统是被保存或淘汰，决定于它在创新文明

的实践中是否有积极的贡献。作为环境文化和环境艺术的中

国风水文化，不仅包含某些科学和技术的因素，而且包括有

终身的价值选择和产业的道德规范。让我们以科学的态度，

宽容的胸怀，通过传统与现代结合的讨论，把传统的惯性转

变成创造的动力。 中国易经应用科学院秘书长于银波高兴地

说，建筑风水学与当代房地产有效结合是现代风水文化与时

俱进的具体体现，是中国传统文化造福当代百姓推动经济发

展的一个重要标志。建设部中国建筑文化中心在房地产开发

如火如荼的今天，举办首届中国建筑风水文化与健康地产发

展国际论坛必将对建筑风水学的研究、发展、应用起到积极

的推动作用， 风水论坛开进人民大会堂有三喜 记者认真听完

了两天的论坛，发现首届中国建筑风水文化与健康地产发展

国际论坛带给我们三大欢喜： 一是对风水文化取其精华。建



筑风水论坛堂而皇之地开，而且是由建设部直属事业单位主

办，在中国政治文化圣地的北京人民大会堂开，这是新中国

建国以来第一次。建设部中国建筑文化中心副主任段喜臣表

示，中国建筑文化中心是建设部的直属事业单位，职能之一

就是弘扬传统中国建筑文化。 建筑风水文化是我国传统文化

的重要组成部分，对其看法有人扬之，有人抑之。扬者认为

是我国传统文化的精髓，抑者认为是封建迷信。不管如何，

建筑风水文化是客观存在的，文化中心举办这次论坛的目的

就在于吸引更多人关注、参与，希望通过这次活动总结出大

多数从业者认同的看法。 二是业界不少人能用科学的态度对

待和研究中国风水文化。依山傍水，要依森林茂密的山，这

样的山不会发生泥石流，也不会发生泥崩现象，这样可以挡

风又有水源，便于生活；房子南北通透，空气好，光照充足

；四合院方方正正有一种稳定感，坐北朝南不怕冬天的北风

吹，大门朝东南开光线好，有充足的阳光，有了影壁可以遮

挡闲杂人等的视线，让你一眼看不穿，这样内院就显得隐蔽

有安全感⋯⋯ 这些风水观就是最简单的生活常识，是科学的

态度。在这次论坛上，不少论坛的嘉宾都能以一种科学的态

度来诠释建筑风水文化。嘉宾张晓雨就表示，中国古人所总

结的经验不少是很有科学道理的，要用科学的态度对待风水

文化。 三是中国传统风水文化精髓将得到更好的延续和发展

。中国建筑文化随着时代的发展与时俱进，有一些古建筑文

化是祖先生活经验的总结，在中国建筑文化乃至在世界文化

中有一定的影响。 建设部中国建筑文化中心副主任段喜臣表

示，随着建筑行业和科学技术的持续发展，边缘学科和交叉

学科不断产生，我们希望建筑风水文化能在新时代得到不断



发展和重视。国际周易联合国秘书长盛东说，中国的风水文

化博大精深、源远流长，易学风水委员会遍布世界各地，今

天能够以科学的立场共同探讨、研究建筑风水文化并将其发

扬光大，这对周易产生文化的发展将是一个重大的贡献。国

际周易联合会执行会长巨天中也应邀对北京故宫的建筑风水

艺术进行了深入的讲解。 风水论坛开进人民大会堂也有三忧 

在两天的时间里， 记者发现，人们强调得多的是风水文化作

为传统文化的组成部分，已有五千年发展史，源远流长，不

断丰富，久而弥新。建筑风水文化，在建筑学中有其特殊价

值，它集天文、地理、建筑为一体，全面探讨建筑布局、空

间分割、方位确定、陪衬物设施等问题，蕴含着东方审美意

识，同建筑工程学虽大异其趣，却相得益彰，却疏于谈及风

水文化的消极和糟粕，忽略了风水论坛开进人民大会堂带给

我们的忧愁： 一是一些以风水文化之名敛财的巫婆神汉“欢

欣鼓舞”。9月9日，在友谊宾馆用完午饭后，许多代表聚集

在饭店庭院的阴凉下，等候下午论坛的开始。记者发现，从

他们的言谈中不难看出，这其中也有不少完完全全是巫婆神

汉。 “您认为下葬时，骨灰盒上的照片要拿出来吗？”“当

然了！不然肯定要出事。”“您在主持下葬仪式时，骨灰盒

那端是头哪端是脚？”“哎呀，与棺材一样。”“为什么人

一死体重就减轻？”“灵魂飞走了呀！”⋯⋯ 第二大忧虑是

迷信活动势必抬头。古代科学不发达，迷信与科学夹杂在一

起，这是中国古文化的一个特点。对中国大众而言，对超自

然的东西进行解释，只有求助于风水，有些人必然利用这种

心理，迷信活动势必抬头，而这次风水论坛开进人民大会堂

，似乎也给了那些从事迷信活动的人一种有力的“支持”。 



有专家在认真研究了中国传统建筑与风水学的关系后认为，

尽管风水文化里蕴涵着某种科学和合理的成分，但是大部分

是糟粕，如果将积极的意义和作用无谓地夸大，便曲解了古

人对建筑空间思考的真实内涵。 第三大忧虑是，这难免会给

民众错误的暗示。“怎么风水也开论坛了，还开进了人民大

会堂。”在首届中国建筑风水文化与健康地产发展国际论坛

的会场外，记者听到许多疑惑的声音，是不是放宽政策了，

提倡看风水了？ 据报道，为了提早抢占越来越稀缺的“风水

宝地”，广州佛山不少上年纪的市民为自己准备好墓地还不

算，就连自己子孙以后的安乐归宿也事先储备。有的孩子甚

至觉得有了墓地是件很荣耀的事情，进而在同学中互相攀比

。 警惕包装后的迷信： 伪“科学”披“时尚”外衣 我们究竟

应该怎样读《周易》 迷信成专利 科学在哭泣 迷信与科学之争

仍在继续 记者在采访中注意到，在这次论坛召开的前后，会

场内外，对于风水，仍然有截然相反的两种观点。这两种观

点还将继续争论下去，不断地碰撞。 参加这次论坛的哲学教

授唐明邦是建筑风水文化摇旗呐喊者的代表。他认为，经过

几千年的发展、丰富、充实、提高，风水文化历久弥新，它

越来越放射出它的光芒，日益受到了重视，它是中国传统文

化的重要组成部分。 唐明邦认为，建筑风水文化在建筑学中

有它的特殊价值，因为它集天然、地利和建筑为一体，它全

面讨论建筑的布局、空间的分割、方位的确定、以及配套的

设施等等问题，它的其中蕴含着东方审美的意识，它是一种

人文意识，建筑本身是一门艺术，而风水学在这门艺术当中

有它的特殊作用。 风水文化对建筑工程的作用，主要在考虑

如何趋吉避凶，使建筑物对人的身心产生良性影响。它由古



代神秘文化演变而来，至今有着特殊研究价值，不可以迷信

视之。风水术无论理论基础、思维模式，还是价值取向，终

极目标，都深受《周易》思想影响，二者有着千丝万缕联系

。 “风水学遵循周易的思想，勘明大自然的现象，有天地自

然有万物，因此人应该尊重自然，如同儿子应该尊重父亲一

样。”唐明邦教授说，现在我们从生态环境的破坏就可以看

出来，人与自然为敌，人类必然受到严重的报复，只有依靠

自然，和它融为一体，人类才有幸福。 天津大学建筑系教授

王其亨也认为，对建筑风水不加研究就加以否定，这本身就

是一种迷信。从某种意义上说，风水学与建筑生态学的步调

是一致的。 另一种声音则认为把风水、卜卦这些东西全归到

易经里，根本就是瞎胡闹。清华大学哲学系教授刘鄂培认为

，《易经》是中国文化的源头，中国思想文化的基础可以上

溯到《易经》，但并非说它就是高于一切的。 清华大学建筑

系教授陈志华则认为，风水之说绝对不是什么科学，而是阻

碍中国人去发展科学的祸害。建筑风水是建立在易学基础上

，《易经》里有很多智慧的东西，但两千年前的一本书，管

得了两千年后的建筑规划吗？两千年前的书把什么都说明白

了，连电子计算机、量子力学都说到了，这可能吗？现在易

学已经被歪曲得太厉害了，什么算卦、看相都叫易学，这分

明是迷信。它妨碍了真正的科学，混淆了研究的方向，另外

还使一些骗子大发其财。 陈志华表示，搞乡土建筑，对建筑

风水进行科学的分析，是为了解释中国传统建筑上的一些现

象，如天坛为什么上面是圆的，底下是方的，故宫的水为什

么从西北进，从东南出，这些在建筑风水里都能找到说法。

我们研究建筑风水，是当成一种历史现象，而不是当成科学
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